
Comune  di  Tito
Provincia   di   Potenza
Deliberazione  del  Consiglio Comunale

N.   14       di Reg. Oggetto Relazione  di  fine  mandato.

L’anno  duemilaquattordici  del  giorno  nove   del  mese  di   aprile   alle  ore  17,00

nella sala  delle  adunanze  del  Comune, a seguito di regolare avviso scritto, notificato a

ciascun consigliere  nei  modi  e  termini  di  legge,  si  è  riunito il  Consiglio  Comunale  in

sessione  straordinaria, seduta di prima convocazione, nelle persone dei Signori:

1. Scavone            Pasquale - Sindaco 10. Salvia                    Rocco
2. Fermo               Carlo 11. Gatta                    Antonio
3. Santarsiero        Fausto 12. Iummati               Michele
4. Laurino             Antonio 13. Giuzio                  Antonietta
5. Romano            Antonio 14. Meliante               Antonio
6. Salvia                Lucia Teresa 15. Petrecca               Giuseppe
7. Salvia                Serena
8. Santopietro       Pasquale
9. Genovese          Nicola

Risultano  assenti:

1.Luongo            Giuseppe
2.Moscarelli        Marianna

Assume la  Presidenza  la   Dott.ssa   Serena  Salvia  nella  sua  qualità  di  Presidente  del

Consiglio Comunale.

Partecipa il  Segretario Generale  Sig.  Dott.  Antonio Lombardi con funzioni consultive,

referenti e di assistenza ai sensi dell’art.97 del T.U. n.267/2000.

Il  Presidente, riconosciuto legale il numero degli intervenuti dichiara aperta la     seduta e

pone in discussione l’argomento in oggetto.
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Il  Sindaco,  a  poche settimane dal  termine del  suo mandato,  intende presentare  al  Consiglio
Comunale  ed  alla  Comunità  titese  una  relazione  sintetica  dei  risultati  conseguiti
dall’Amministrazione da lui guidata nel quinquennio 2009 – 2014.

Consiglieri comunali, cari concittadini, avvicinandosi la scadenza del mandato elettorale, sento il
dovere di fare un bilancio, seppur sommario, di quanto è stato fatto per la nostra città da parte
dell’Amministrazione che ho guidato per cinque anni.  Queste mie poche righe sono un breve
sunto di quanto contenuto nel bilancio di fine mandato che tutti potranno trovare pubblicato sul
sito  del  Comune di  Tito;  anche questa mia relazione sarà pubblicata sul  sito istituzionale del
Comune per poter raggiungere tutti e garantire la massima fruibilità e trasparenza dell’Ente locale.
Ringrazio l’intero Consiglio Comunale per il profiquo lavoro svolto in questi anni, gli Assessori che
hanno  svolto  il  proprio  ruolo  con  efficacia  e  lungimiranza,  un  particolare  ringraziamento  al
Revisore dei Conti, ai Responsabili di Servizio e all’intero apparato amministrativo dell’Ente. 

• Pianificazione urbanistica e salvaguardia del territorio
La  pianificazione del  territorio  è  stata  una  delle  prime sfide  e  l’obiettivo  è  stato  sicuramente
raggiunto con l’approvazione del Regolamento Urbanistico nel 2012, strumento che permette di
pianificare urbanisticamente lo sviluppo del territorio.
Si è proceduto all’approvazione della variante al Piano Insediamenti Produttivi (P.I.P.) per andare
incontro alle esigenze del territorio e per dare un definitivo assetto urbanistico viste le modifiche
che durante gli anni si erano susseguite nella parte funzionale, distributiva e normativa.
Fondamentale nel governo del territorio è stato il protocollo d’intesa tra il Comune di Tito ed il
Consorzio Industriale che è sfociato nella variante di ridefinizione degli ambiti territoriali che ha
permesso di svincolare terreni per una superficie di circa 70 Ha dal regime di area industriale ASI
e vincolarli all’ambito urbano del Comune di Tito.
Per la salvaguardia del territorio dai dissesti idrogeologici il nostro Ente  ha avuto approvati tre
significativi progetti:

- Via San Vito nei pressi della cooperativa “Le Ginestre” – ultimato;
- Intervento di sistemazione idrogeologica di Via Gramsci – Via Roma – ultimato;
- consolidamento dell’abitato di Tito nella zona compresa tra Fosso S. Antonio e Via

Settentrionale – i lavori sono appena iniziati.
     E’ stato sottoscritto A.P.Q. Rafforzato tra Regione Basilicata e Governo Nazionale  
     nell’ambito del quale viene finanziato per 17ml di euro lo svincolo di Tito sulla strada a  
     scorrimento veloce Tito – Brienza.

• Bilancio comunale
Nonostante i  continui  tagli  ai  trasferimenti  statali,  che vedono la  nostra  comunità  penalizzata
costantemente ed annualmente, da oltre un decennio, si è riusciti a non gravare sui bilanci già
scarni delle famiglie mantenendo inalterata, nel rispetto della norma, ogni genere di tassazione e
pressione tributaria.
I bilanci comunali dal 2009 al 2013 hanno avuto la seguente evoluzione nella loro consistenza
finanziaria:
-2009     € 16.631.768,74
-2010     € 13.746.855,19
-2011     € 18.692.624,69
-2012     € 22.846.553,37 compreso  la gestione in partita neutra dell’Area Programma 
                                         per € 2.537.625,22 ( Comune capofila)
-2013     € 23.965.575,58 compreso la gestione in partita neutra dell’Area Programma 
                                        per € 2.878.888,04  ( Comune Capofila)
Il Fondo cassa all’8/4/2014 ammonta a € 3.314.379,07 e le risorse già impegnate per la gestione
corrente sono pari a € 1.646.072,92 mentre per investimenti a € 12.756.452,78 per  un  totale   di 
€ 14.402.525,70. 
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 il  contenimento delle spese ( spending review),così come dettato dal D.L. 78/2010 e che per
questa Amministrazione è stato pienamente applicato,  ha riguardato principalmente le spese per
gli organi politici, delle autovetture, le spese di rappresentanza e le spese per la formazione. 
Sul piano del risparmio energetico è importante evidenziare gli investimenti effettuati da questa
amministrazione e cofinanziati dalla Regione Basilicata per la sostituzione, nel centro urbano, di
tutte le lampade a vapori di mercurio con sodio hp;installazione di riduttori di flusso;sostituzione a 
Tito Scalo delle lampade a vapori di sodio con LED, il quale ha garantito il contenimento della
spesa per il consumo di energia sulla rete della pubblica illuminazione che è rimasta pressoché
uguale a quella del 2009 nonostante vi sia stata una implementazione degli organi illuminanti e
aumento delle tariffe.
L’ultimo Conto di Bilancio approvato dell’Esercizio 2013 ha rilevato un avanzo di amministrazione 
di € 1.237.580,72 così distinto:

- vincolato          €        2.496,17
- investimenti     €           718,66 
- non vincolato   € 1.234.365,89

Per sottolineare l’attenzione costante e prevalente dimostrata da questa Amministrazione per il
settore della scuola  e delle politiche giovanili si evidenzia, nel comparto,  la programmazione  di
maggiore interesse .

1- Realizzazione di un Polo Scolastico in loc. Santa Loja  di € 4.895.027,56 a carico di
mutuo con la Cassa DD.PP. Tale mutuo essendo flessibile sarà oggetto di verifica nella
fase esecutiva in quanto ad oggi è coperto per circa € 3.500.000,00 1* lotto funzionale.

2- Costruzione  della  Scuola  Materna  “Rodari”  di   €.2.685.000,00   finanziata  per  €
2.085.000,00 con avanzo di amministrazione e per € 600.000,00  da contributo della
Regione Basilicata

3- Costruzione di Impianto Sportivo struttura Polivalente  loc. Madonna delle Grazie di €
1.500.000,00 a carico di mutuo con la Cassa DD.PP. assistito da contributo Regionale;

• Arredo urbano
La  riqualificazione  urbana  è  stata  certamente  uno  dei  temi  principali  delle  scelte  politiche
intraprese  in  questi  anni,  oltre  la  costante  manutenzione  ordinaria  e  straordinaria  dei  beni
comunali,  per tenerli sempre in efficienza ed adeguati alle istanze della comunità, si evidenziano
in sintesi le opere maggiormente significative:

- Viabilità in prossimità dell’area P.I.P.;
- Realizzazione di marciapiedi in Tito e Tito Scalo;
- Parco giochi in Via San Vito;
- Riqualificazione della Piazza di Tito Scalo;
- Riqualificazione  area  ex  prefabbricati  Sotto  il  Calvario,  oggetto  di  variante  per  la

realizzazione di una Residenza Protetta per Anziani;
- Viabilità rurale ed interna al centro urbano;
- Acquedotti rurali;
- Acquisizione al patrimonio dell’Ente di aree nel centro storico per parcheggi e adeguamenti

della viabilità interna.

• Tecnologia e servizi di connessione
Grazie  ad  una  lungimiranza  che  ha  caratterizzato  il  nostro  percorso  anticipando  i  temi  delle
energie rinnovabili, il nostro Comune è stato tra i primi di Basilicata a sottoscrivere il Patto dei
Sindaci per Europa 2020, realizzando in collaborazione con SEL un impianto fotovoltaico da 1 MG
localizzato nell’isola territoriale di Isca Pantanelle – Comune di Sant’Angelo Le Fratte, il quale
contribuirà al bilancio comunale con una interessante risorsa finanziaria per la durata di  venti
anni.
Dal 2013 il Comune di Tito ha attivato il pagamento on line tramite il sito web: 
un servizio per agevolare i cittadini nei pagamenti di  tributi  per servizi scolastici ed altro.
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Da segnalare, tra l’altro, le aree WI-FI nella villa comunale di Via Roma,  piazzale  Convento,
piazzale Stazione, Rione Mancusi e palazzo Comunale.
Postazione di video sorveglianza Torre di Satriano, Rione Calvario, Piazza del Seggio, Piazzale
Stazione.
Servizio informatico per la gestione dei dati territoriali in un sistema  WebGisper  integrato con il
sistema SUED (Sportello Unico per l’Edilizia Digitale), con il quale i Tecnici e cittadini possono da 
remoto  accedere alle  procedure,  monitorare lo  stato  di  attuazione della  pratica,  interrogare  il
sistema informatico per la ricerca e la visualizzazione dei dati relativi al territorio (certificato di
destinazione urbanistica).

• Tutela dell’Ambiente
Il  tema  ambientale  è  stato  sin  dall’inizio  del  mandato  ai  vertici  degli  impegni  di  questa
Amministrazione,  con  la  condivisione,  nella  maggior  parte  dei  casi,  dell’intero  Consiglio
Comunale. 
Varie sono state le iniziative pubbliche e gli incontri istituzionali, nei quali abbiamo posto il tema
ambientale e le problematiche che da decenni interessano il nostro territorio.
Massima attenzione sui temi del S.I.N. (Sito di Inquinamento Nazionale), finanziato con A.P.Q.
Rafforzato  per 23 milioni di euro che consentirà il prolungamento della bonifica dell’area 
Industriale  attraverso  progetti  e  priorità  individuati  dal  Dipartimento  Ambiente  della  Regione
Basilicata di intesa con il Ministero dell’Ambiente ed altri Enti e Istituzioni. 
In ambito rifiuti, nel corso di questo mandato, si è stabilizzata la raccolta porta a porta, fino ad
arrivare ad una percentuale di differenziata pari a circa il 65%, tra i primi Comuni di Basilicata e
del Sud Italia, grazie alla collaborazione dei concittadini ed operatori di settore. 
Inoltre è in fase di  attuazione il  progetto del CONAI, finanziato da MINISTERO AMBIENTE –
REGIONE BASILICATA che coinvolge i comuni dell’area metropolitana per l’ottimizzazione della
gestione, raccolta e smaltimento rifiuti sull’intera area.

• Sport e tempo libero
E’ in fase di aggiudicazione definitiva il Palazzetto dello Sport in C.da Madonna degli Sposi.
È stato ultimato il campo coperto di calcetto in C.da S. Venere.

• Cultura e valorizzazione di Beni Culturali
Completamento Centro per la creatività “Cecilia”.
Recupero  e  valorizzazione  del  sito  archeologico  di  Satrianum in  collaborazione  con UNIBAS
Scuola di specializzazione di Matera.
Recupero  e  valorizzazione  affreschi  convento  Sant’Antonio  da  Padova  con  restauro  di  varie
statue e oggetti sacri.
Innumerevoli  iniziative  promosse  o  patrocinate  dall’Amministrazione  Comunale  con  le
Associazioni Culturali e Sportive locali.
Numerose e preziose pubblicazioni sulla storia, le tradizioni e i beni monumentali della Comunità.

• Pubblica Istruzione
Prioritariamente sono stati individuati due interventi per la realizzazione di plessi scolastici, uno a
Tito Scalo, l’altro a Tito centro, con caratteristiche moderne e standard adeguati alle normative ed
esigenze  del  mondo  scolastico.  Elemento  distintivo  e  prioritario  di  questa  Amministrazione
comunale tenuto conto della situazione in cui versa il nostro patrimonio edilizio scolastico e dei
fenomeni di  spopolamento delle aree interne della nostra regione. Allo stato sono in corso le
procedure di gara.

• Sociale
Maggiore attenzione alle fasce deboli  della comunità, in tale direzione sono state orientate le
politiche  sociali  rispetto  alle  famiglie  che  in  questi  ultimi  anni  attraversano  una drammatica 
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situazione  economica,  con  riduzione  delle  tariffe  sul  servizio  mensa  e  trasporto  in  ragione
dell’ISEE e del numero di figli che ne usufruiscono.
Tutto  ciò  mantenendo  inalterata  la  qualità  del  servizio  e  dei  prodotti  utilizzati  ed  acquistati
quotidianamente presso fornitori locali.
Sempre in ambito sociale,  si  sono mantenuti  e rafforzati  servizi  come l’assistenza domiciliare,
servizi alla persona con la Cooperativa Insieme, la teleassistenza, il soggiorno estivo per la terza
età, l’internet social point, progetti per il servizio civile.

• Altre Opere Pubbliche
Realizzazione  di  un Baby Parking nei  locali  sottostanti  la  villa  comunale  di  Via  Roma,
realizzazione  campo  polivalente  e  spogliatoi  in  località  Santa  Venere,  adeguamento
funzionale dei servizi accessori del refettorio e della cucina della scuola media di Via San
Vito. 
Potenziamento e specializzazione dei servizi sanitari e socio – sanitari con la realizzazione
dell’Ambulatorio  di  Igiene  e  Sanità  Pubblica,  della  sede  del  Servizio  Veterinario,
dell’Ambulatorio per la Continuità Assistenziale, che ha visto la ristrutturazione del piano
terra del fabbricato ex Mercato coperto.
Realizzazione itinerari Turistico – Ambientali attraverso i paesaggi incontaminati del Parco
Nazionale della Val D’Agri – Lagonegrese, valorizzazione delle sorgenti.
Sala Consiliare “Masini”.

•             Programmazione  progetti  candidati  a  Finanziamento  Europeo
(Accordo di Programma per la valorizzazione delle aree interne della Basilicata)

Efficientamento  energetico  e  impiantistico  Centro  per  la  Creatività  “Cecilia”, compresa  la
sistemazione esterna €     300.000,00;
Adeguamento funzionale del Convento Sant’Antonio da Padova da destinare a turismo religioso e
Centro Culturale €     950.000,00;
Valorizzazione  di  orti  periferici  urbani  e  realizzazione  di Orto Botanico delle specie autoctone 

€     950.000,00;
Acquisizione ed adeguamento funzionale del “Palazzo Laurini” da destinare a struttura museale
multimediale    e    realizzazione    di   un    ISTITUTO   EUROPEO  DEI   SIMBOLI  UNIVERSALI 

€  2.250.000,00;
Acquisizione  ed  adeguamento   del “Palazzo Spera”  per la realizzazione di una struttura turistico
ricettiva €  2.250.000,00;
Realizzazione  di  un  Parco  Fluviale e attraversamenti sul Fiume Noce compreso la 
sistemazione spondale,  realizzazione di una pista ciclabile  per soste attrezzate, valorizzazione di
insediamenti caratteristici della civiltà contadina  €  
1.950.000,00;

Conclusioni
La presente relazione riporta sinteticamente i principali interventi realizzati in questi ultimi cinque
anni, per il dettaglio rimando alla relazione di fine mandato pubblicata sul sito istituzionale del
Comune di cui questa delibera ne è parte integrante e sostanziale.

IL  CONSIGLIO  COMUNALE

Sentita la relazione del Sindaco;
Con voti favorevoli unanime:

D E L I B E R A

Ne prende atto.
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Letto, approvato  e  sottoscritto

Il  Presidente

 Il  Segretario Generale           Serena  Salvia          Il Consigliere

       Antonio  Lombardi          Carlo  Fermo

La    presente    deliberazione    è   stata    pubblicata    all’albo    pretorio    il    giorno

  12/04/2014       per  gg. 15  consecutivi  ai  sensi   dell’art..124 del T.U. n. 267/2000.

Prot. n. 4586

Dal giorno della sua pubblicazione è esecutiva a tutti gli effetti di legge.

                                                                                 Il Segretario Generale

                                                                                 (Dott. Antonio Lombardi)
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